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Берег
счастливых

встреч

Лариса БАТЯЕВА
Фото автора

У котлашан очередной повод 
для гордости за земляков! 
Деревня Слуда стала фина
листом пилотного конкурса 
«Солидарные сообщества», 
который проводится по ини
циативе Фонда Тимченко, и 
получит полмиллиона руб
лей на реализацию проекта 
«Парк отдыха «Берег счаст
ливых встреч».

Мы встретились с мест
ным заводилой -  старостой 
деревни Владимиром Суха
новым -  и поинтересовались, 
как жителям удалось «вы
царапать» средства из част
ного фонда на благоустрой
ство территории. Наша бесе
да прошла на легендарной 
деревенской поляне -  лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
услышать.

-  В былые времена здесь 
стояли качели, все деревен
ские мероприятия проходи
ли на этой поляне. 14 августа 
мы будем отмечать 437 лет 
нашей Слуде. И вас пригла
шаем, -  с места в карьер на
чал мой собеседник. -  Впер
вые будем праздновать. Ни
кто даже не задавался вопро
сом, сколько ей лет, почему- 
то все думали, что дерев
ня образовалась вместе с по
селком. Оказалось совсем не 
так. Мы с Евгением Ивано
вичем Шашуриным окуну
лись в историю и обнаружи
ли, что Слуда существует не
сколько веков. В своей книге 
он об Этом рассказывает, но 
даже те данные уже устаре
ли. По последней информа
ции, от краеведа Пшеницы- 
на из Вологодской области, 
Слуда фигурирует в купчей 
грамоте от 1584 года. В доку
менте вдет речь о продаже 
деревни братьям Балакши
ным. Думается, раз ее прода
вали, значит, она существо
вала еще раньше. Но пока это 
реальные данные -1584 год, 
и краеведческий музей их 
подтверждает. Как стало из
вестно, потом братья Балак
шины продали ее Введенско
му монастырю в Сольвыче- 
годске. А образовал нашу де
ревню монах Левонид. Когда- 
то у нее было двойное назва
ние Левонидово-Слудка. Не

исключено, что это был за
житочный человек, но в до
кументах фигурируют келья 
и несколько домов, поэто
му мы склоняемся к версии, 
что это был монах. Вот такой 
исторический момент.

-  Спасибо за приглаше
ние. Давайте вернемся к 
сегодняшним дням. Как 
вы подружились с Фондом 
Тимченко?

-  Мы ребята настойчи
вые -  давно хотели участво
вать в программе комфорт
ной городской среды и два 
года вели переписку с чи
новниками. Нам давали лож
ные надежды, а потом заяви
ли, что населенные пункты, 
в которых проживает менее 
тысячи человек, по област
ным нормам не могут стать 
участниками этой програм
мы. Пришлось добывать фи
нансы на благоустройство в 
других местах, а не в бюдже
те. Два года нам морочили 
голову, мы время потеряли.

-  А сколько человек 
живет в Слуде?

-  Прописан 101 человек, 
а летом, по моей переписи, 
численность жителей дерев
ни достигает 257. Постоянно 
зимуют 105 человек. В Слуде 
пока 70 домов, но в последнее 
время интерес к ней растет. 
Жить у нас стало веселее.

-  Потребность в обу
стройстве общественных 
территорий действитель
но есть... Так откуда вы уз
нали о Фонде Тимченко?

-  Он считается федераль
ным и существует уже десять 
лет. Раньше распространял
ся на три региона -  Архан
гельская, Нижегородская об
ласти и Пермский край. «Со
лидарные сообщества» -  это 
пилотный проект, направ
ленный на развитие терри
торий. Одно из условий -  объ
единить разные социальные 
слои для общего дела. Нам 
было легко, потому что мы 
уже три года живем одной 
большой семьей -  у нас соз
дано ТОС «Слуда». Сейчас к 
тому же в Архангельской об
ласти введен институт ста
рост, и я первый староста, 
может быть, даже на терри
тории области, а в городском 
округе точно.

-  Это же не первый 
ваш опыт привлечения 
средств на территорию?

-  Да, мы три года участву
ем в тосовских конкурсах. Но 
там финансирование скром
ное, даже если сравнивать с 
финансированием районов, 
где выделяют по 150-200 ты
сяч рублей на грант. У нас это 
40-70 тысяч. В этом году -  60. 
В первый год мы отсыпали 
участок дороги, потом дет
ский спортивный комплекс 
установили здесь, на поляне. 
В этом году мемориал погиб
шим воинам открыли -  сред
ства ушли на две именные 
плиты и тротуарную плит
ку. Завезли, будем облагора
живать территорию. Суммы 
маленькие, а желания у нас

огромные, потому что люди 
действительно сплотились, 
хотят жить хорошо, цивили
зованно. Как говорил один 
римский император, народ 
стал требовать хлеба и зре
лищ. Хлеба у нас в деревне 
достаточно. Я так называю 
инфраструктуру -  она у нас 
развита: сделано внутреннее 
освещение, дороги отсыпа
ны, газификацию выполни
ли. Кстати, за свой счет. Мы 
не стали ждать обещаний, 
сделали сами. Люди повери
ли в себя. Хотим двигаться 
дальше, получать и зрелища. 
Про Фонд Тимченко нам под
сказала Елена Николаевна 
Гусевская из городской адми
нистрации, она курирует то- 
совское движение. Позвони
ла мне и предложила поуча
ствовать в пилотном проекте 
Фонда Тимченко. Поверила в 
нас, сказала: «У вас инициа
тива есть -  справитесь!».

-  Разве так сложно 
было стать участником 
проекта?

-  В том-то и дело, что 
Фонд Тимченко деньги на
право и налево просто так 
не раздает. Ведется серьез
ная работа, на место выезжа
ют эксперты. У нас они тоже 
были -  проводили семинар. 
И их подкупило то, что на 
встречу пришло столько на
рода, что всем места в малом 
зале ДК Вычегодского не хва
тило. Потом мы проводили 
анкетирование жителей, это 
еще одно из условий: кто что
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может, какие трудовые ре
сурсы у нас есть -  плотники, 
штукатуры, маляры...

-  Вы сами проект пи
сали или кто-то помогал? 
Есть у вас помощники?

-  Хорошо заметили. Все 
спрашивают, почему у де
ревни такой успех. Мы даже 
в области на слуху. Конеч
но, должна быть команда. 
У нас создан совет деревни. 
К этому стремятся город, по
селок, а у нас он уже реально 
работает. Слуда разбита на 
кварталы, в каждом есть че
ловек, который отвечает за 
определенный участок до
мов, владеет информацией, 
где фонарь перегорел, где 
траву скосить надо, у кого 
какие проблемы... Информа
ция стекается ко мне, летом 
мы встречаемся пореже (хло
пот и на сенокосе, и в огоро
де много) -  раз в две недели. 
На 8 августа запланирована 
расширенная конференция 
деревни. Вот на этой поля
не будем собираться. Среди 
приглашенных -  депутаты, 
чиновники. С деревней счи
таются.

-  Значит, и над проек
том трудились сообща?

-  Начали с создания про
ектной группы -  два раза вы
езжали в Архангельск. Рабо
тали командой, распредели
ли обязанности: одни пишут

на бумаге, другие ведут рас
четы, третьи реализовыва
ют на местности. Еще важ
ное условие -  30 процентов от 
суммы должны составлять 
свои средства. В нашем слу
чае это 150 тысяч. И заметь
те, 500 тысяч мы не из бюд
жета взяли.

-  На какие цели напра
вите привлеченные сред
ства?

-  Вот и подошли ко вто
рому пункту -  благоустра
ивая зону отдыха, мы даем 
людям зрелища. Эта поляна 
будет многофункциональ
ной: здесь сделаем и спор
тивную площадку, и дет
скую, и игровую, малые ар
хитектурные формы будут, 
карусели, тренажеры. Сцена 
уже есть, танцевальную го
товим. Привлеченные сред
ства потратим на освеще
ние поляны по всему пери
метру. Планируем устано
вить шесть опор с энерго
сберегающими светильни
ками. Линия освещения бу
дет продолжением уличной, 
потом передадим ее на ба
ланс города.

-  Вижу, что здесь уже 
сделано немало. Все сво
ими силами?

-  Начали еще в прошлом 
году -  28 самосвалов песка за
везли. Этим летом проведе
на колоссальная работа на

пляже и спуске к нему. У нас 
был экологический суббот
ник, его участниками ста
ли 47 взрослых и 15 детей. 
Люди видят результат, по
этому дружно выходят на 
общее дело.

Мешков 40 мусора вы
везли из лога. Хотим со
хранить эту первозданную 
красоту. Пляж расчистили. 
Экскаватор работал, четы
ре трактора с телегами. Вы
корчевали деревья: иву если 
не убрать, она же все запо
лонит. Машин 15 вывезли. 
Это только подготовитель
ный этап. Завезем песок, 
грибки, раздевалки сдела
ем, сетку волейбольную на
тянем. У нас ребятни мно
го приезжает, по моим под
счетам, 52 человека разного 
возраста. Есть желание про
водить футбольный турнир 
на призы старосты, чтобы 
были задействованы.

-  Ого, у вас планов гро
мадье! Настоящий берег 
счастливых встреч...

-  Да. А ведь этого всего 
могло и не быть.

- ? ? ?
-  У прежней городской 

власти были свои виды на 
нашу поляну. Ее планирова
ли отдать под ИЖС. Кто от
кажется от вида на заливные 
луга и собственного спуска к 
реке?! И даже слушания об

щественные были назначе
ны, о которых жителей де
ревни не оповестили. В Ин
тернете вроде как опублико
вали. Хорошо, нам подска
зали. Мы пришли, а там си
дит один Костерев с секрета
рем. Если бы признали слу
шания состоявшимися, про
пала бы наша зона отдыха, 
негде было бы нам встре
чаться.

-  Где же вы раньше 
проводили встречи и 
праздники?

-  На въезде в деревню 
под открытым небом. Меч
таем о своем клубе-музее. 
У нас в деревне ведь нет ни 
одного общественного зда
ния -  ни почты, ни магази
на. Собраться негде, чай по
пить, по душам поговорить.

Потребность есть, а ме
ста нет. Знали бы вы, сколь
ко у нас скрытых ресурсов: 
балалаечники, гитаристы- 
барды, девушки поют заме
чательно и гармонист по
явился. Полным ходом идет 
подготовка к Дню деревни. 
Ну а дальше... Продолжа
ем участвовать в конкурсах, 
привлекать средства на раз
витие деревни. Заявились 
на губернаторский грант, 
в областной конкурс. На са
мом деле их много. Не надо 
ждать, надо действовать -  
все в наших руках!

-  Владимир Августо
вич, благодарю за инте
ресную беседу! Постара
юсь приехать на ваш де
ревенский праздник.

-  Вам спасибо! «Вечер
ний Котлас» нас всегда под
держивал. Хочу через вашу 
газету от лица жителей Слу- 
ды поблагодарить тех, кто 
помогает реализовывать 
наши идеи: главу города 
Светлану Юрьевну Дейне- 
ко, специалиста админи
страции Елену Николаев
ну Гусевскую, председате
ля городской ассоциации 
ТОС Константина Алексее
вича Фирсова. Особую благо
дарность выражаю проект
ной группе -  Любови Михай
ловне Томиловой (председа
тель совета ветеранов посел
ка Вычегодского), Ирине Вя
чеславовне Белых (бухгал
тер ассоциации ТОС), жи
тельнице деревни Любови 
Николаевне Белозеровой.


